

ANTONIO SANS MILA

MADRID (8) 18 de Noviembre de 1966.

FERRAZ, 35, 2.
TEL. 2 48 05 61

Prof. José Ferrater Mora.
Dept. of Philosophy.
Bryn Mawr College.
BRYN MAWR-Pa.
U.S.A.

Estimado Sr. Ferrater:

Tras treinta años de digamos voluntaria vida ostrícola, me gustaría reanudar el diálogo con mis prójimos a través de alguna publicación periódica adecuada, que supongo existe en América (quizá más bien para mí en Sudamérica), tradicional hogar de los "desterrados" europeos.

He tenido el atrevimiento de pensar que quizás usted querría apadrinar mi reencuentro con el espíritu público, sostenido efímeramente en mi ya lejana juventud española. Es mucho pretender, lo comprendo, para un modesto aficionado como yo; pero a veces la vanidad me hace creer que tengo algo de provecho que decir, y entonces tal vez confundo la vanidad con una necesidad espiritual.

Con la presente le incluyo dos trabajos. Júzgume, y no me juzgue, por ellos. Ambos parecen pesimistas. Tal vez incluso lo sean. Pero es inevitable. Nuestra civilización todavía no ha descubierto medio mejor de "ayudar" que el inventado por Jeremías y los demás profetas judíos.

Si sigo escribiendo - ahora, como verá por las fechas y el tenor de esos trabajos, lo hago sólo de año a año - espero poder desarrollar un cierto conjunto de ideas que van del átomo a la estrella, pasando por lo inerte y lo vivo, por el hombre y por los planetas. Nada menos. Es algo que viene germinando en mi interior desde la juventud y que, como producto de un buen ariolatino, tendrá lo suyo de sistemático y lo suyo de asistemático.

No puedo por ahora dedicar a estas cosas más que dos horas robadas al sueño, cuando puedo dedicárselas. Así no se puede adelantar mucho y se expone uno a precipitaciones que luego se lamentan.

Lo que quería preguntarle a usted es: ¿Debo seguir un tiempo más en mi ya casi inaguantable soledad? ¿Resulta aconsejable para la propia germinación y para la siembra ir publicando? ¿Estima usted, vistos los trabajos que le envío, que debo retomar el contacto con el público de que antes le hablé?

Perdóneme, amigo Ferrater. Espero hallar comprensión en usted y tengo por seguro que entrambos existe verdadera afinidad, pese a la fuerte diferencia a su favor de nivel intelectual. Somos en definitiva de la misma generación y comarca y aditivo que de análogas "receptividad" y "reactividad" mediterráneas. Usted ha desarrollado a lo largo de su vida una noble y creadora vocación y yo no... hasta ahora. Me he limitado a vivir,

a crear y sostener una familia, y a sufrir. Vamos a ver si en lo que me resta de vida puedo realizar lo demás que necesito para morir tranquilo.

No sé si es acertada la importante cita que hago de usted en uno de los trabajos. Rectifíqueme en lo necesario, por favor, y además le suplico que corrija cualquier otra inexactitud o lapsus, si es que esos trabajos son publicables. Muchas gracias.

Espero querrá usted disculpar mi osadía de viejo novel, otorgando su amistad y su consejo a quien se le ofrece de corazón como suyo afmo.

Hann

7.3.67